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RELATÓRIO DA PLENÁRIA NO DAOUT 

Data: 08.04.2024 

Horário: 18h 

Local: Auditório da FUNBOSQUE 

 

✔ Saudação: Keyla Negrão 

 

✔ Momento cultural: Apresentação teatral (sob a direção da Célia 

Maracajá) 

 

Professor Carrera fez uma pequena apresentação sobre o que é o fórum e qual 

o objetivo das plenárias. Explicou como seria a logística da plenária, explicou 

sobre a composição do dispositivo. Em nome do fórum e em nome do prefeito 

fez a abertura do evento. Justificou a ausência do coordenador do fórum Sérgio 

Brazão e da secretaria Marinor Brito. 

 

✔ Saudações dos convidados a compor o dispositivo: 

 

● Franklin Barbosa (representante da Agência Distrital) 

 

Frisou a importância de Outeiro participar dos debates, ressaltou o quanto esse 

momento é histórico e que deseja que todos trabalhem juntos para os avanços 

necessários. 

 

● Laurene Ataíde (Representante do pássaro Colibri) 

 

Falou do prazer em estar nesse momento para aprender mais, que precisamos 

saber o que é a COP e falar sobre o que a ilha precisa. Destacou a importância 

de cada um fazer a sua parte, para a vida ser melhor, e da felicidade em Outeiro 
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participar desse momento e desse evento que irá mover o mundo. 

 

● José Roberto (Representante da sociedade civil: Movimento de luta pela 

moradia) 

Ressaltou a luta que existe no Outeiro pela moradia, citou que existem projetos 

maiores, que é preciso entender o que falta de verdade para a ilha. Falou da 

questão da orla, que pode ser um grande ponto turístico, que há uma luta para 

isso. E que as lutas que existem devem ser fortalecidas para que os projetos 

avancem e sobre a importância de aproveitar esse momento da COP para 

buscar novas conquistas. 

 

● Laurimar Farias (presidente da FUNBOSQUE): 

 

Destacou o fato de a COP acontecer na Amazônia, da importância de falar da 

Amazônia a partir da Amazônia, a partir do olhar de quem vive aqui. Falou do quanto 

a funbosque pode contribuir, pois ela fala da educação ambiental no dia a dia. Se 

colocou à disposição do fórum e disse que essa fundação nasceu a partir das 

demandas dos moradores do Outeiro, que isso é muito relevante. Disse também o 

quanto as pessoas podem contribuir com as mudanças necessárias, e que isso tem 

se consolidado a partir dos cursos ofertados pela escola. Apresentou uma proposta 

de um curso disponibilizado pela funbosque sobre a culinária amazônica. 

 

● Prof. Daniel (IFPA) 

Falou da alegria em ter essa parceira da IFPA e da prefeitura de Belém. Destacou os 

planos de trazerem cursos para a comunidade do Outeiro e que já tem um curso que 

irá iniciar logo, que é o curso de aquicultura. Frisou o empenho em ofertar os cursos 

e em certificar todos os que participarem deles. 

 

✔ Caterine fez a apresentação  
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- O q é o fórum; 

- O que é a COP; 

- Obras realizadas;  

- Repensar as ações e o nosso território: exibição de um vídeo falando sobre as 

grandes catástrofes e o quanto isso impacta as populações mais pobres; 

- O que é aquecimento global; 

- Quais as consequências das mudanças climáticas;  

- O que são gases do efeito estufa;  

- O que Belém fez? Parceria com o ICLEI; 

- Apresentação dos dados do ICLEI; 

- Soluções para Belém:  

Projeto piloto de ônibus elétricos  

Diagnóstico de áreas verdes, o verde dentro da cidade (praças, hortos...) 

Parceria com a organização internacional para as migrações  

Bioeconomia: produção, utilização e conservação de recursos (pensar em 

alternativas); 

- Soluções conjuntas: para propor é preciso =>  parceria + repertório;  

- O papel do verde e das águas; 

O que é fundamental para a COP 30 em Belém?; 

Soluções. 

 

✔ Abertura das rodadas das inscrições 

Professor Carrera explicou o objetivo de abrir as rodadas de inscrições... Falar sobre 

os problemas relacionados às questões ambientais e climáticas e possíveis soluções. 

 

✔ Inscrições 

 

• Nilson (Professor) 

 

Destacou a importância do paisagismo e da arborização. Falou da criação de uma 
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entrada verde e planejada para o Outeiro. Ressaltou a importância de ter árvores 

plantadas e do quanto houve perdas de árvores. Da importância de separar e reciclar 

o lixo, das escolas entrarem nessa parceria, para haver uma educação ambiental. 

Ratificou a necessidade de infraestrutura e transporte. 

 

• Edir Santos (Professor) 

 

Ressaltou a importância da preservação, da educação dentro da sala de aula e da 

reeducação de cada um nas pequenas ações, aprender a sair da teoria e ir pra prática. 

Falou de ser preciso fazer uma rediscussão e de conscientização. 

 

• Sama (Moradora da Brasília) 

Frisou a necessidade de fortalecer os centros comunitários, para levar informações 

para toda a população. Propôs a criação de uma usina de triagem de resíduos. 

Precisa haver educação ambiental e tratamento de resíduos. 

 

• Inaiá Paz (Integrante do pássaro Ten ten) 

 

Falou das fontes, lençóis e nascentes que acabaram com a construção do Alphaville 

e da construção do Viver Outeiro, do esgotamento que está sendo feito de forma 

inadequada e irresponsável. 

 

• Leila Palheta (Movimento da Central única das favelas)  

 

Destacou a importância de o poder público investir em educação ambiental e 

empreendedorismo, da importância do sentimento de pertencimento e sensibilização, 

e da COP na Amazônia discutir o futuro da Amazônia. Divulgou a plataforma "Fala 

perifa". 

 

• Caroline Raiol 
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Ressaltou a importância de investir em educação ambiental com as crianças, e com 

as pessoas que vivem nas praias do Outeiro, quem vende na praia, quem vai para a 

praia, etc. Criar um sentimento de pertencimento de toda riqueza que nós temos na 

Amazônia.  

 

• Samily Maré (Professora) 

 

Falou da importância de o território ser conhecido e chamado pelo seu nome de 

Caratateua, do direito ao trabalho no território, do direito à permanência no território. 

Discorreu sobre a quanto é pertinente pensar em uma pavimentação ecológica para 

a ilha. 

 

• Violeta (Aluna da Funbosque) 

 

Frisou a importância de cuidar da natureza, de respeitar a natureza e sobre a 

educação, que as escolas precisam investir em educação ambiental. 

 

• Rosilda Ramos (Professora) 

 

Salientou o quanto precisamos ter mais consciência na questão do lixo, apresentou a 

ideia da calçada ecológica, feita com caroço de açaí, usa-se o caroço no lugar do 

seixo, (Como fazer: Cimento, areia e caroço de açaí). Falou que é possível, se a 

comunidade tiver organizada e engajada, juntamente com o apoio do poder público. 

 

• Mãe Suely (Povos tradicionais) 

 

Destacou a questão da cultura e da alimentação dos povos tradicionais, sobre 

segurança alimentar. Ressaltou a necessidade de projeto de reflorestamento com 

plantas específicas para ajudar a população de diversas maneiras, como as ervas 
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medicinais. Falou da importância da conscientização da população. 

 

• Fernando Maia (Professor) 

 

Falou sobre os impactos de obra na vizinhança, que precisa ter uma fiscalização 

efetiva. Ressaltou o quanto é preciso que o povo da ilha tenha o sentimento de 

pertencimento. 

 

• Laurene Ataíde (Pássaro Colibri do Outeiro) 

 

Fez um convite para todos assistirem as brincadeiras dos pássaros no grande festival 

de apresentação que acontecerá dia 23,24 e 25 de maio (Teatro da paz). 

18 de maio: grande cortejo dos pássaros. 

 

• Maryluz Mariano (Conselho Warao) 

 

Falou da importância de dar voz e espaço para os povos indígenas. Destacou as 

principais necessidades da sua comunidade: Educação indígena e postos de saúde 

dentro da própria comunidade. Destacou também que a intenção de ter um 

representante Warao é diminuir a morte dos seus irmãos. Ressaltou a necessidade 

de contratar mulheres Warao para trabalharem como cozinheiras nas escolas, para 

que que sejam feitas refeições que as crianças indígenas venezuelanas tenham a 

cultura de comer e diminuir a falta de oferta de alimentos que eles consomem. 

 

✔ Tivemos 24 pessoas inscritas no Comitê Popular 

 

Belém, 08 de abril de 2024 
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Revisão e padronização: Amanda Freitas 


